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一边是快递柜要收费，另外
一边还传来快递公司要涨价。

5月8日，申通、圆通、百世、
韵达、中通在官网宣布，将调整高
速免费期间实行的快递服务价格
优惠幅度。对于此次上调价格的
原因，几家快递企业均表示是由
于自2020年5月6日起，全国高
速公路恢复收费。

此前，顺丰也表示，目前部分
国际航线取消或调整，多个国家
发布不同程度的防疫政策，疫情
防控期间进出口快件的运力资源
获取已受到明显制约。其国际业
务将收取/更新高峰资源调节费。

不过记者采访了解到的信
息，告知书里所谓的调整只是针
对原来的“优惠幅度”而言，而且
目前宁波地区的快递费也没有上
涨的迹象。

10日下午，记者首先致电了
百世快递宁波区负责人彭飞。他告
诉记者，目前宁波还没有落地加价
政策，后续何时开始执行加价或者
加多少，还要看市场的整体情况和
其他快递公司的加价幅度。

随后，记者又询问了申通快
递和宁波顺丰速运有限公司，相
关负责人均表示，目前自家快递
没有调价。

顺丰的负责人也表示，他们
并没有得到调价的通知，高峰资
源调解费也仅在春节有。目前宁
波的快递还维持在原来的价格水
平，短时间内应该不会变动。

目前，丰巢已经为全国110余城市、超过
2亿的用户提供无接触的交付服务，在全国拥
有18万的快递柜，丰巢日投递单量近1200
万单，在快递柜行业中排名老大。

事实上，丰巢的收费计划早就开始了。
2019年10月，丰巢尝试推出打赏功能。当包
裹存放超时以后，在取货页面上就会出现一
个大大的“赞赏”标记，提醒用户“扫码赞赏1
元保管费”这个页面误导了大量用户，以为只
有扫码付款才能开柜取包裹。这也让丰巢陷
入了“误导用户”的舆论风波。

丰巢这些操作的背后，主要因为智能快
递柜行业普遍面临着投入成本大，回报周期
慢的痛点。根据业内人士消息，目前市场上一
台智能快递柜的成本在2-5万元之间不等，
此外还要支付7000～10000元之间的场地
租赁费用、电费、人力成本等。

而快递柜的收入只依靠快递员支付的租
用费。根据柜格大小的区别，快递员将包裹投
递到丰巢需要支付不等的费用。一名快递员介
绍，小柜3毛5，中柜4毛5，大柜4毛9。此外，
收入还包括屏幕上的广告费、用户的寄件费用
和打赏费用。

公开数据也显示，丰巢一直以来都处于
亏损状态。

公开资显示，从2016年到2018年，丰巢
的总资产从13亿元变成了63.11亿元，负债
总额从6.3亿元攀升至17.32亿元，而亏损则
已经累计超过了10亿元。 丰巢成立于2015
年，当时由两通、一达和顺丰共同发起，此后
连续进行了4轮融资，共获55.7亿元投资。此
后，通达系相继退出丰巢，只剩顺丰一家。

4月23日，顺丰发布一季财报。财报显示
一季度顺丰实现营收335.41亿元，同比增长
39.59%；然而净利润仅有9.07亿元，同比下
降28.16%。增收不增利的顺丰正在面临盈利
的瓶颈，已然掏不出更多的钱来支持丰巢。

原因

智能快递柜成本太大？

成本资金压力比较大，但国家政策也在鼓励
其发展。疫情期间，“无接触配送”一词成为热点。
在疫情期间或结束后，以智能快递柜为主的新型
快递末端模式有望继续扩大“无接触式配送”服
务的占比。

丰巢此次推出会员制，一方面是提高使用效
率，另一方面是加速快递柜渗透率。这背后的逻
辑是：会员制是“以关系为纽带”的模式，实质上
是从功能服务到“经营用户”，意义在于加强用户
粘度。

据介绍，丰巢科技于2020年4月30日上线
会员服务，会员权益包括三大部分：1，消费者滞
留件享受超长时间保管快件；2，消费者使用丰巢
寄件享受额外折扣优惠；3，品牌联合权益，如视
频网站、生活服务网站会员超低购买折扣。

新模式的探索本是好事，不过也有专家对此
时收费表现出担心。快递专家赵小敏认为，核心
问题不在于收费，而在于快递柜企业应尽快扩大
规模，提高用户体验。如果这两点能达到，再讨论
保管时间和收费方式比较合理。

数据显示，2020年中国快递量保守估计将
预计达到2亿/天，意味着按照目前智能快递柜
投放组数（2019年约为42万组），即使100%的
快递柜单日使用率，快递柜服务的占比也仅为
20%。这距离上千万组有很大缺口，完全谈不上
规模。专家预估，这个数字应该达到 3000 到
5000万组。

当前快递柜的铺设量和用户使用习惯都在
一个关键节点上，把压力转嫁到消费者的时机是
否到来，值得探讨。此时收费，快递柜企业、快递
小哥收到的投诉很大可能会增多，可能反噬行业
的发展。

丰巢超时收费遭多地小区抵
制一事持续发酵，目前已有多地
监管部门发声回应。

据不完全统计显示，截至5月
9日，至少山东、江苏、浙江、福建
等地监管部门已经发声，回应快
递柜收费相关话题。

浙江省邮政管理局印发《关于
进一步强调末端投递要求的紧急通
知》至全省各市局，就寄递末端投递
有关要求，做进一步强调。

《通知》明确，对于使用智能
快件箱进行投递的快递企业，要
督促相关企业在投递前履行告知
义务，征得收件人同意后方能放
置在智能快件箱中。对于经两次
投递后仍不能妥投，需放置在智
能快件箱的快件，也需征得收件
人同意，收件人不同意的，应予以
退件处理。

探讨

收费是最佳时机么？

发声

监管部门：
必须保障用户的知情权
和选择权

■相关新闻

快递也要涨？
宁波暂无调价迹象


